
Niederschrift  
-öffentlicher Teil der Sitzung- 
 
Gremium:     Sitzung am:  Sitzungs-Nr. 
Ausschuss für Wirtschaftsförderung,          15.12.2010          9 

Handwerk, Gewerbe und Tourismus     

-beratender Ausschuss- 
 
Sitzungsort:      Sitzungsdauer:  
Rauhaus, Raum 206     18:15 bis 20:00 Uhr  

Lange Straße 28-32 

 
 
Teilnehmer  anwesend von Top bis Top es fehlten 
        entschuldigt        unentschuldigt 
 

Herr Baalhorn       x 
Herr Jessel 
Frau Tamm  x  1 - 8 
Herr Antonioli 
Herr Schlink  x  1 – 8 
Herr Prieß 
Frau Bahr  x  1 – 8 
Frau Kryzak 
Herr Palletschek x  1 - 8 
Herr Wrankmore  
Frau Lagemann x  1 – 8 
Herr Wodke   
Frau Hase  x  1 – 8  
Herr Wulff  
Frau Hensen        x 
Frau Welzel  
 
Teilnehmer der Verwaltung: 
Herr Becken 
Herr Hochgesandt 
 

Gäste: 
Frau Beate Schmülling, Vorsitzende Ortshandwerkerschaft 
 
 
T A G E S O R D N U N G 

 
 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Einladung und der 
 Beschlussfähigkeit 
2. Genehmigung der Tagesordnung bzw. Anträge zur Änderung 
3. Billigung der Sitzungsniederschriften vom 23.06.2010 und vom 27.10.2010 
4. Einwohnerfragestunde 
5. Schwerpunkte der Haushaltskonsolidierung 2011 in Verbindung mit dem erarbeiteten 
 Personalentwicklungskonzept 
6. Schwerpunkte für die Ausschussarbeit im Jahr 2011 



 
7. Auswertung des Weihnachtsmarktes 2010 und Vorschläge für die Erweiterung des 
 Sakralbauten-Radwanderweges im nächsten Jahr 
8. Anfragen der Ausschussmitglieder 
 

 
Zu TOP 1 
======= 
Frau Lagemann, Ausschussvorsitzende, eröffnet die Sitzung, begrüßt die Ausschussmitglieder und 
Gäste, stellt die Rechtmäßigkeit der Einladung, die Anwesenheit und die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Zu TOP 2 
======= 
Die Tagesordnung wird einstimmig angenommen. 
 
Zu TOP 3 
======= 
Billigung der Sitzungsniederschrift vom 23.06.2010 
Abstimmungsergebnis: 6 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 0 Enthaltungen 
 
 
Billigung der Sitzungsniederschrift vom 27.10.2010 
Abstimmungsergebnis: 4 Ja-Stimmen  0 Nein-Stimmen 2 Enthaltungen 
 
 
Zu TOP 4 
======= 
Es wurden keine Anfragen gestellt. 
 
Zu TOP 5 
======= 
Herr Hochgesandt, Fachbereichsleiter für Finanzen und Informationstechnik, informiert über die 
Ergebnisse der Beratungen zum HH-Planentwurf 2011 und zum HH-Sicherungskonzept. 
Er teilt zu Beginn seiner Ausführungen den Ausschussmitgliedern mit, dass der VW-HH 2010 
zum gegenwärtigen Zeitpunkt noch einen Fehlbetrag von 978,5 T € hat. Da bei der Gewerbesteuer 
185 T€ und bei der Einkommenssteuer 175 T€ mehr eingenommen werden, wird sich der 
Fehlbetrag zum Jahresende weiter verringern. 
 
Der Fehlbetrag im VW-HH für das Jahr 2011 beträgt zurzeit 1.383.900,00 €. Die Reduzierung des 
Fehlbetrages beruht auf die Steuereinschätzung im Monat November dieses Jahres. 
Einzuschätzen ist, dass die Mehreinnahmen niedriger ausfallen als angenommen. Die 
Gewerbesteuern sind aber höher als geplant. Daher wurde der Planansatz für das Jahr 2011 von  
2,6 Mio. € auf 2,8 Mio. € erhöht. 
Herr Hochgesandt erläutert nochmals seinen Standpunkt, dass eine weitere Minimierung des 
Fehlbetrages und mehr Liquidität für die Stadt Hagenow nur durch entscheidende Veränderungen, 
wie z.B. Erhöhung des Hebesatzes der Gewerbesteuer (von 320 v. H. auf 350 v. H.) 
und Anhebung der Beiträge für die Kindertagesstätten, erreicht werden kann. 
Ziel muss es sein, die bestehende Differenz um weitere 0,5 Mio. € zu reduzieren. 
Er erläutert die Veränderungen, die sich bei den einzelnen Planpositionen des VW-Haushaltes 
ergeben haben. 
 
Auf alle Hinweise, Meinungsäußerungen und Fragen geht Herr Hochgesandt ausführlich ein. 



Zu TOP 6 
======= 
Der Wirtschaftsförderer nennt die Schwerpunktaufgaben der Ausschussarbeit für das Jahr 2011. Zu 
allen einzelnen Punkten erläutert er die Detailaufgaben und Zielstellungen. 
Durch Vorschläge und Hinweise der Ausschussmitglieder können diese Schwerpunktaufgaben 
natürlich jederzeit ergänzt werden. 
 

1. Ansiedlung von neuen Unternehmen und damit Schaffung von weiteren Arbeitsplätzen 
 

2. Bestandsbetreuung; Unterstützung der Unternehmen vor Ort; vor allem KMU wie 
Handwerks-, Handels- und Dienstleistungsunternehmen 

 
3. Unterstützung von Existenzgründern 

 
4. Einflussnahme auf die Verbesserung der Wettbewerbsfaktoren 

 
5. Einflussnahme auf die Entwicklung der Infrastruktur 

 
6. Durchsetzung und Aktualisierung der Einzelhandelsentwicklungskonzeption 

 
7. Verbesserung des Stadtmarketings 

 
8. Förderung des Tourismus in unserer Region 

 
9. Unterstützung des Arbeitskreises Schule, Wirtschaft und Verwaltung 

 
10. Weiter Realisierung der Projekte und Leitprojekte des Regionalen Entwicklungskonzeptes 

der Stadt Hagenow und des Amtes Hagenow Land 
 

11. Wirtschaftsförderung durch Städtepartnerschaft 
 

12. Reaktion auf aktuelle Ereignisse 
 
Zu TOP 7 
======= 
Alle Ausschussmitglieder haben sich positiv über den neuen Standort des Weihnachtsmarktes  
(rund um die Stadtkirche) geäußert. 
 
Der jährliche Sakralbauten-Radwandertag sollte unbedingt weiter stattfinden, sich aber nur 
geringfügig erweitern. 
 
Zu TOP 8 
======= 
Bezug nehmend auf das Beschlussprotokoll vom 16.09.2009 TOP 8 wird einstimmig beschlossen, 
dass Frau Tamm als 1. Stellvertreterin der Ausschussvorsitzenden fungiert. 
 
Ende des Protokolls 
 
 
gez.:     Lagemann      gez.: Becken 
            Ausschussvorsitzende/r    Protokollant/in 


